

## GRUPO DE DIÁLOGO RURAL-ECUADOR

TALLER CON COMUNICADORES  
DEL MEDIO RURAL Y AGROPRESENTACIÓN: RURALIDAD Y AGRO EN ECUADOR -  
NEY BARRIONUEVO/RIMISP

El medio rural en América Latina y en Ecuador está cambiando profundamente; se asiste a un proceso de transformación rural, caracterizado por una urbanización del agro y por la gestación de identidades territoriales rural-urbanas, en las que viven la mayoría de la población rural aunque las estadísticas oficiales no lo reflejen así; esos cambios suponen que las diferencias entre lo rural y urbano se van difuminando y se crean nuevas realidades sociales y económicas, como el creciente empleo rural no agrícola, el peso cada vez mayor de las cadenas productivas, el acceso a la información de los pobladores, nuevas expectativas en especial de los jóvenes y una cultura rural más próxima a la urbana, entre otros.

Por otra parte, el agro también ha cambiado en el marco de esas transformaciones rurales, con una clara tendencia a la industrialización, en tres niveles: uno, la dependencia de insumos industriales, como las semillas certificadas, fertilizantes y pesticidas químicos, tracción mecánica, combustibles fósiles, servicios profesionales de las urbes; dos, por ser la producción primaria solo un eslabón de proceso agroindustriales que generan un valor agregado muy superior al de la materia prima, incluso llegando al extremo de la sustitución de los agroalimentos por productos químicos; y tres, por la conversión de la producción agrícola a un agro-negocio, con manejo empresarial y prácticas industriales, como la planificación, producción en serie, estandarización para poder atender en volúmenes, calidad, costo y tiempo de entregas, las demandas cada vez más exigentes de las agroindustrias, agroexportadoras y supermercados.

Tales cambios en el medio rural y en el agro, lo complejizan aún más y desde el GDR se invita a los comunicadores a compartir con sus públicos esas reflexiones estratégicas, más allá de los temas de coyuntura noticiosa. Lo que sigue invariable es el hecho de que el sector rural es el más pobre (medido en ingresos o por NBI) en relación a la ciudad.

Lamentablemente, las transformaciones rurales y en el agro no se toman en cuenta debido a un sesgo urbano de la política pública, y eso atenta contra los intereses de los más de tres millones de personas que se estima existen en Ecuador, que pertenecen a esos espacios rural-urbanos no reconocidos y que por tanto no disponen de políticas y programas adecuados.

## PROBLEMÁTICA RURAL Y AGRO

\* Existe una identidad Rural-Urbana, de la que no se habla. No se ha reconocido hasta ahora, la zona mixta entre lo urbano y rural que se expresa de forma clara en América Latina y en Ecuador específicamente.

\* Existe una diferencia sustancial entre los campesinos que trabajan y producen la tierra y los pobladores rurales, cuyas actividades económicas de subsistencia no están en el sector agro-productivo, sino que encuentran trabajo en espacios urbanos de ciudades pequeñas.

\* En general en América Latina, se observa que la distribución demográfica se concentra en polos urbanos y el resto del territorio de los países es rural, pero en pueblos pequeños urbanizados. Ecuador es un caso especial donde aparte de los grandes núcleos urbanos de Quito y Guayaquil, se encuentran varias ciudades intermedias y centenares de pueblos

